
 

 

À GATINEAU, 5 JANVIER 2021 
LETTRE D’OPINION 
2021 est-elle l’année de l’action environnementale ?  
Oeuvrer dans le domaine de l’environnement, c’est vivre d’espoir. Mais au-delà de ces moyens empiriques et                               
incertains, peut-on vraiment avoir espoir pour le futur ?  
 
Vous me direz qu’après cette année 2020 (une année marquée par le désespoir), plus rien ne pourra nous                                   
étonner... 
 
Une lecture des faits de l’actualité laisse croire que certaines actions du gouvernement couplées au                             
positionnement des acteurs locaux en Outaouais peuvent nous redonner confiance. 
 
Dans un premier temps, nous nous devons de saluer le sérieux du plan de décarbonisation présenté par le                                   
gouvernement fédéral peu de temps avant les vacances des fêtes. L'augmentation proposée du prix sur le                               
carbone est une mesure importante permettant d’appliquer le principe de pollueur-payeur. 
 
Taxer la pollution est un élément essentiel dans un plan climatique, au même titre que d’instaurer des                                 
réglementations pour encadrer les entreprises et les investissements dans les énergies propres. Plusieurs                         
acteurs économiques s’entendent sur cette prémisse. Pour assurer un passage à l’action, le gouvernement                           
ne peut pas seulement offrir des carottes. Il faut aussi présenter le bâton. La stratégie de la carotte                                   
comportant son lot de limites et de stagnations.  
 
Malheureusement, il s’agit exactement de la stratégie du gouvernement provincial avec son plan pour une                             
économie verte (PEV). Des contraintes devront être imposées si l’on désire voir un changement de                             
comportements chez le consommateur. Même s’il n’est pas parfait, il faut noter que le PEV que nous a                                   
proposé le gouvernement du Québec en 2020 a quand même beaucoup à offrir au Québec ainsi qu’à                                 
l’Outaouais. Au cours des 6 prochaines années, ce sont 6,7 milliards de dollars qui seraient investis pour la                                   
transition énergétique et plus moindrement pour l’adaptation aux changements climatiques. Au prorata de                         
la population de l’Outaouais, nous sommes donc en droit de réclamer 300 millions de dollars                             
d’investissement en Outaouais.  
 
Encore faut-il présenter des projets pour participer à l’effort de diminution de GES en Outaouais ! Il y a là un                                         
positionnement clair à définir dans plusieurs secteurs d’activités dans la région. Nous pouvons notamment                           
penser à la foresterie, au secteur énergétique, au tourisme et enfin aux transports. En ce moment, on note                                   
une réelle mobilisation dans le secteur privé puisque les opportunités d’affaires y sont plus vibrantes que                               
jamais. En effet, même si mettre en place des pratiques d'affaires écoresponsables a toujours été un choix                                 
judicieux pour les organisations, ces dernières ont actuellement l'avantage de pouvoir bénéficier du Fonds                           
Écoleader, une autre initiative du gouvernement provincial pour soutenir les entreprises dans leur virage                           
vert. 
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Au niveau municipal, on attend encore le plan de réduction des gaz à effet de serre de la Ville de Gatineau. Il                                           
faut prévoir que les actions qui vont être prévues dans ce plan vont représenter un enjeu aux prochaines                                   
élections municipales. Dans une région où l’on entend encore des élus dire que la protection de                               
l’environnement vient à l’encontre du développement économique, parler sérieusement d’environnement                   
va permettre de resituer cet enjeu non pas comme un geste contre l'économie mais comme un passage                                 
obligé. 
 
Croyez-moi, 2021 marque le début d'une réelle transition en Outaouais. C’est avec espoir que nous pouvons                               
croire en une région plus prospère, plus solidaire, plus verte et plus résiliente. 
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À propos du CREDDO 
Le CREDDO est un interlocuteur privilégié auprès des acteurs environnementaux, politiques et                       
économiques de la région de l’Outaouais. Il a pour mission première la protection de                           
l’environnement et la promotion du développement durable dans un contexte de concertation. 
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